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ICNIRP, BfS und Frau Ziegelberger 
 
Warum finden die Kritiker kein Gehör?  

 
Dass es dazu kommt, ist jedoch fraglich. Dagegen steht das ICNIRP-
Kartell. „Beide Studien haben Einschränkungen, die den Nutzen ihrer 
Ergebnisse für die Festlegung von Expositionsrichtlinien beeinflussen“, 
behauptete der Expertenclub gleich nach deren Veröffentlichung. 
Demnach „bieten sie keine zuverlässige Grundlage für die Überarbeitung 
der bestehenden Leitlinien für die Hochfrequenz-Exposition“. Und kein 
Strahlenschutzamt, kein EU-Kommissar und kein Minister widerspricht. 
Für Europas Regierungen und deren Behörden fungieren die 13 
Mitglieder der selbst ernannten Kommission als eine Art höhere 
wissenschaftliche Gewalt. Aber warum? Warum finden alle Warner, 
selbst so prominente wie das Expertenpanel für die US-
Gesundheitsbehörde, kein Gehör?  
Wer dieser Frage nachgeht, trifft auf ein verblüffendes Phänomen: Die 
Mitglieder der ICNIRP sind gleichzeitig auch in allen zuständigen 
Institutionen tätig und kontrollieren so den offiziellen Diskurs (einen 
Wegweiser durch das Geflecht finden sie hier). Rechtlich ist die 
Wissenschaftlergruppe lediglich ein eingetragener Verein, der seine 
Mitglieder selbst rekrutiert und dabei abweichende Meinungen meidet. 
Aber schon bei dessen Adresse beginnt die Verquickung mit der 
staatlichen Ebene. Das Sekretariat des Vereins residiert mietfrei direkt 
im Bundesamt für Strahlenschutz im Münchner Vorort Neuherberg. Und 
die wissenschaftliche Koordination für ICNIRP erledigt praktischerweise 
die amtliche Leiterin der Abteilung für elektromagnetische Felder, Gunde 
Ziegelberger. Ihr Vorgänger war bis 2016 sogar Vorsitzender des Clubs. 
Zugleich fördert die Bundesregierung die Wissenschaftler-NGO mit rund 
100 000 Euro pro Jahr. 
Den Eindruck, die private Organisation sei quasi Teil der deutschen 
Behörde, weist die Sprecherin als „nicht 
zutreffend“ zurück. Das Amt unterstütze lediglich die  
internationale Vernetzung der Forschung. Im Übrigen sei die ICNIRP von 
der WHO offiziell anerkannt, das gebe ihr die Legitimation. Das stimmt, 
aber macht es nicht minder fragwürdig.  
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